
２ 月 定 例 教 育 委 員 会 会 議 録

１ 開 催 日 平成 30 年２月１日（木）

２ 開 催 場 所 新館７階 171 会議室

３ 出席した委員 田渕教育長、吉田委員、坂元委員、廣岡委員

４ 欠席した委員 森委員

５ 出席した職員 高井教育総務部長、大西教育指導部長、

井部教育指導部調整担当部長、

平田教育総務部次長、

小西教育総務部中学校給食準備担当参事、

野村教育指導部スポーツ振興担当参事、

石川教育指導部学校教育担当参事、

吉田教育総務課長、竹中学務課長、

山本学校教育課長、長瀬青少年育成課長、

中田教育研究所長、

山野教育総務課副課長

６ 傍 聴 者 10 人

７ 議事の要旨

○ 開 会 午後２時 00 分

○ 会議録署名委員指名のこと

廣岡委員に決定

○ １月定例教育委員会の会議録報告承認のこと

（事務局から会議録朗読報告）

承 認

○ 会議公開の可否決定のこと

全ての議事を公開することに決定



（専決報告）

１ 加古川市社会教育推進員の解嘱及び委嘱について

（教育指導部調整担当部長から説明）

承 認

委 員 ： 解嘱の理由について、差し支えない範囲で教えてもらいたい。

事 務 局 ： 転出によるものである。

委 員 ： 社会教育推進員の任免については、教育委員会が決定することとな

っているが、「町内会長より変更届が提出された」ことが、専決の理由

として明記されているため、町内会長に任免権があるように誤解され

るおそれがある。

事 務 局 ： 今後はそのような誤解を招かないよう、社会教育推進員から辞任の

意向が示されたことを明記するようにしたい。ただ、個人情報等への

配慮の観点から、詳細な辞任理由を記載することは差し控えたいと考

えている。

委 員 ： 町内会長から提出される変更届には、辞任理由を記載する欄がある

のか。

事 務 局 ： 辞任理由を記載する欄はない。

委 員 ： 辞任理由については事務局がその都度確認しているということか。

事 務 局 ： 町内会長から変更届をいただく際に、口頭で辞任理由を添えられる

ケースが多い。事務局から積極的に確認している状況ではない。

教 育 長 ： 社会教育推進員について、改めて全体の委嘱の状況を教えてもらい

たい。

事 務 局 ： 定員 397 名に対して、実際に委嘱しているのは 391 人であり、６名

の欠員が生じている。

教 育 長 ： 欠員が生じている地域については、町内会長を通じて後任の方の推

薦を依頼している状況であるという認識でよいか。

事 務 局 ： そのとおりである。



（協議事項）

１ 「いじめ防止対策改善基本５か年計画」の策定について

（教育指導部学校教育担当参事から説明）

原案可決

委 員 ： 「アセス」や「いじめ防止・対応マニュアル」は従前から存在して

おり、それらを活用していじめ対策を進めてきたところであるが、そ

れらが十分に機能せず、この度の事案が発生したという経緯がある。

現時点において、それらのツール自体について、事務局としてはどの

ように評価しているのか。

事 務 局 ： 事務局としてはそれぞれのツールごとに一定の成果はあったものと

認識している。また、毎年開催している教職員向けの研修についても、

いじめの解消に寄与する部分があったものと考えている。ただ、この

度の事案を踏まえて、もう一度足元から見直す必要があることを痛感

したため、基本方針として「いじめ防止対策改善基本５か年計画」を

策定しようとするものである。

委 員 ： 「いじめ防止対策改善基本５か年計画」は、従来の理念を引き継ぎ

つつ、これまでの取組の中で足りていなかった「実効性」を高めるた

めに策定しようとしているという認識でよいか。

事 務 局 ： そのとおりである。様々な制度・ツールの有効活用を徹底すること

により、学校現場へ「実効性」を浸透させていこうという思いである。

教 育 長 ： ツールの一つであるアセスの位置付けについて、改めて説明させて

もらいたい。アセスは、様々な質問から浮かび上がった「適応感」や

「課題」を教員間及び家庭との間において共有するとともに、教員が

子どもとの関わり方を見直すことを目的として設計されたものである。

そのため、もともと個々の項目ごとの結果を直接的に保護者にお伝え

するものではないが、「結果を伝えない」ということだけがクローズア

ップされて、やや誤解を受ける形で伝わっているように感じている。

ただ、アセスが示すシグナルを有効に活用できなかった点については

十分に反省すべきであり、改善に努めていきたいと考えている。

委 員 ： アセスの結果を家庭に直接的に伝えない理由は、子どもの心情や立

場への配慮が必要なためという認識でよいか。



教 育 長 ： 子どもたちを対象として実施するアンケートには様々なものがある。

例えば「いじめ（悩み）相談シート」は、困っている状況を率直に書

いてもらうためのものであるため、加害者を特定したいじめの訴えが

あった場合には、関係者に直接ヒアリングを行っている。一方、アセ

スは、学者が研究を重ねた上で練り上げた質問が盛り込まれたもので

あり、複数の質問に対する結果を複合的に捉えて実態を浮き彫りにす

る仕組みとなっている。そのため、一部の質問に対する答えに特化す

るとアセスのねらいからずれる可能性があることも考慮し、単体の項

目として安易に取り扱わないようにしてきた経緯がある。ただ、課題

が浮き彫りになった子どもに対しては、保護者への情報提供を含め、

解決に向けて必要と思われる対応に努めてきたという認識である。

委 員 ： いずれにしても、大前提として、各学校がこの数年間における自校

の事案や取組を検証し、振り返る必要があると考える。学校ごとの改

善プログラムを作成する際には、それらの検証結果を是非盛り込んで

もらいたい。

事 務 局 ： 明日の定例校長会において、学校ごとの「いじめ防止対策改善プロ

グラム」の作成を依頼する予定であるが、その際には検証結果を踏ま

えた改善プログラムを作成するよう改めて伝えたい。

教 育 長 ： この「いじめ防止対策改善基本５か年計画」が可決された場合の今

後のスケジュールを改めて説明願いたい。

事 務 局 ： ２月８日に開催が予定されている総合教育会議において、「いじめ防

止対策改善基本５か年計画」に掲げる取組について、市長と教育委員

会の間でご協議いただきたいと考えている。また、市議会常任委員会

でも報告する予定である。なお、学校ごとの改善プログラムについて

は３月中に策定することとしており、ユニットごとに担当指導主事が

その内容を確認する予定である。平成 30 年度以降は、学期ごと、年度

ごとに自己評価・自己点検を行い、改善プログラムに修正を加える中

で、より「実効性」のある取組へと高めていくことを考えている。

教 育 長 ： 先月の 12 日及び 18 日には、全教員を対象とした臨時研修会も実施

したところであるが、学校現場と教育委員会との気持ちを一つにし、

一歩一歩着実に対応を進めていきたい。

委 員 ： 「いじめ防止対策改善基本５か年計画」はあくまでも大きな方針で

あるため、学校はこれまでの取組をしっかりと検証した上で、具体的

な方策として改善プログラムに反映してもらいたい。また、全国の事

例を研究し、本市において効果的であると考えられるものは率先して

取り入れていくことも視野に入れてほしい。



○ 次期定例教育委員会予定日のこと

３月２日（金）午後４時から開催することに決定

○ 教育総務部長諸報告

（１）インフルエンザによる学級閉鎖について

12 月中旬から、市内各学校においてインフルエンザによる学級閉鎖の措置が取

られている。

（２）（仮称）神野台学校給食センターの建設、運営手法について

中学校給食に係る新学校給食センターの建設、運営手法について、（仮称）日岡

山学校給食センターは、ＤＢＯ方式を採用しているが、（仮称）神野台学校給食セ

ンターについても、ＤＢＯ方式を採用する。

（３）入学準備金の受付状況について

１月末現在で 343 件の申込みがあった。２月 15 日まで随時受付を行う予定であ

るが、その後、所得要件等を踏まえて認定作業を行い、３月下旬までには該当者に

入学準備金を支給できるよう努めていきたいと考えている。

以上、３件について報告

○ 教育指導部長諸報告

（１）加古川市スポーツ推進計画（案）に関するパブリックコメントの実施結果について

加古川市スポーツ推進計画の案に対しては、５名の方から６件のご意見があった。

（２）第 30 回記念加古川カップ綱引大会の開催について

加古川市体育協会主催「第 30 回記念加古川カップ綱引大会」を平成 30 年２月

25 日（日）に開催する。

（３）平成 30 年度高等学校入学者選抜に係る日程について

平成 30 年度兵庫県公立高等学校入学者選抜について、推薦入学・特色選抜・多

部制Ⅰ期試験は平成 30 年２月 15 日（木）、学力検査は平成 30 年３月 12 日（月）

に実施される。

（４）第 33 回加古川市小学校管楽器交歓演奏会について

第 33 回加古川市小学校管楽器交歓演奏会が平成 30 年２月３日（土）に加古川市

民会館において開催される。



（５）第 12 回禁煙・防煙、いのちを守るフォーラムについて

加古川医師会主催「第 12 回禁煙・防煙、いのちを守るフォーラム」が平成 30 年

２月 24 日（土）にウェルネージかこがわにおいて開催される。

（６）平成 29 年度中学校卒業式教育委員会出席予定者について

平成 29 年度中学校卒業式が平成 30 年３月９日（金）に挙行される。

（７）第 10 回加古川教育フォーラムについて

加古川市教育委員会主催「第 10 回加古川教育フォーラム」を平成 30 年２月 11

日（日）に加古川市民会館大ホールにおいて開催する。

（８）第 26 回 加古川市障がい者海外派遣について

平成 30 年２月９日（金）から「第 26 回 加古川市障がい者海外派遣」が実施さ

れる。

（９）平成 29 年度 教育研究所研究員「研究発表会」の開催について

平成 30 年２月 20 日（火）に、平成 29 年度 教育研究所研究員「研究発表会」を

開催する。

以上、９件について報告

○ 閉 会 午後３時 05 分


